



El Ideal Gallego

La Coruña.-Año XXII.-Núm. 5.853

VIERNES, 6 ABRIL DE 1938

Audid en auxilio de las poblaciones liberadas de las hordas marxistas. Numerosos pueblos que han quedado totalmente saqueados y muchos de ellos derruidos, os piden vuestra ayuda, vuestra ofrenda y vuestro socorro.

Avenida de Rubia, 10. T.º Dirección y Redacción 1177. Administración 1543

La procesión de Nuestra Señora de los Dolores



Hoy, a las seis de la tarde, saldrá del templo de San Nicolás la tradicional procesión de la veneranda Virgen de los Dolores. En la Plaza de María Pita será cantada la Salve popular

(Notas informativas en la plana segunda)

La energía eléctrica que en un setenta por cien recibía Cataluña, está en nuestro poder

Un avión rojo intenta provocar un grave incidente en la zona de Toulouse

PARIS, 7.—Una vez más la Prensa de derechas denuncia las provocaciones de los aviadores marxistas de Barcelona. "L'Action Française" informa que un avión camuflado intentó provocar un grave incidente en la zona de Toulouse. Se trata de un aparato rojo que lleva una cruz gammada. El periódico dice que posee pruebas de que el avión no puede proceder de las bases nacionales, ya que tanto el general Kindelán como el Generalísimo Franco han dado instrucciones muy severas a sus pilotos para que eviten todo pretexto de incidente en territorio francés.

Han atravesado la frontera francesa varios cabecillas rojos con sus familias

Entre éstos están Pi y Suñer y las mujeres de Companys y Oliver

PERPIGNAN, 7.—"Petite Gironde" dice que han atravesado la frontera varios automóviles que han llevado a Francia a varias personalidades de la zona roja. Entre éstas se encuentran Pi y Suñer, la señora de Companys, hija de Tarradellas y la de Ayguadé del padre ya se encontraba en Perpignan y la familia del ex ministro Oliver. Todos han salido con dirección a París. También han atravesado la frontera varios técnicos rusos, quienes dicen que se dirigen a su país en uso de licencia.

Con la conquista de Tremp, la presa y el pantano, y las centrales de Pobla de Segur, Gabet y Terradets

Han sido cortadas las líneas de alta tensión que conducían la energía eléctrica a Barcelona

Se avanzó en todos los sectores, ocupando numerosos pueblos

FRENTE DE CATALUÑA, 7.—Los soldados de las bravas y duras Divisiones de Navarra que componen el Cuerpo de Ejército que manda el general Solchaga, han ocupado Tremp. Ha aquí una de las más interesantes noticias de la guerra. La ocupación de Tremp equivale a una gran batalla ganada y, con el dominio de los famosos saltos de agua, se frustran algunos de los propósitos catárticos que abrigaba el enemigo. Llegaron los rojos a insinuar la amenaza de que las compuertas serían voladas y que el enorme caudal de agua embalsada se precipitaría por el Segre y produciría la inundación de Lérida. Todo eso era de temer. El pantano de Barasana, con sus 70 millones de metros cúbicos, fué aprovechado por los rojos que volaron sus compuertas y el enorme caudal de agua produjo la crecida del Cinca, con lo que creyeron podrían detenernos ante Fraga. Era posible que el atentado se repitiese en Tremp. Ya Indalecio Prieto había advertido la posibilidad de que un accidente interrumpiese el suministro de luz y fuerza a Cataluña. Paralizadas las industrias, sería ocasión de que todos los obreros empujasen las armas, había dicho hace unos días el ex ministro de Defensa del gobierno republicano. El rápido avance de las brigadas del general Solchaga ha evitado la catástrofe. En la mañana de hoy, los soldados, que desde ayer ocupaban las alturas, completaron la ocupación de los saltos de agua, la central eléctrica de la Canadense y el pueblo. Esto quiere decir que desde la mañana de hoy somos dueños de las principales fuentes de energía y de las que daban vida a Cataluña. Tremp embalsaba actualmente 320 millones de metros cúbicos, y dominamos también los pantanos de Gavet y Terradets, con 50 millones de metros cúbicos, y el Camarasa, con 290 millones. Estos tres pantanos recogen el agua del Noguera Pallaresa. Podemos decir que estas conquistas representan para la terminación de la guerra tanto como si se hubiese ganado una gran batalla. La energía eléctrica que en un 70 por 100 recibía Cataluña, está en nuestro poder. Nuestros soldados han impedido con su rapidísimo avance que se consumara el proyecto de volar los saltos de agua para que el Segre inundara Lérida. JUSTO SEVILLANO.

SAJAMANCA, 7.—Parte oficial de guerra del Cuartel General del Generalísimo correspondiente al día de hoy: El Cuerpo de Ejército de Navarra, que a la hora de dar el parte de ayer seguía avanzando, ocupó con fuerte resistencia enemiga los pueblos de Talara y Claret y la ermita de Puig Masana. Las fuerzas del mismo Cuerpo que operan cerca de la frontera combatió duramente al enemigo en las alturas al Noroeste del pueblo de San Vicente, derroñándolo por completo. En el día de hoy, estas mismas fuerzas han limpiado el terreno conquistado ayer, y las que operan más al Sur pasaron el Noguera Pallaresa por la presa de Tremp y ocuparon el importante pueblo de este nombre, la presa y el pantano, el pueblo de Vilamitjana, Pobla de Segur y la central, cortando las dos líneas de alta tensión que surten a Barcelona, y las centrales de Gabet y Terradets, continuando hasta el kilómetro 46 de la carretera de Balaguer a Trem. El enemigo dejó el terreno sembrado de cadáveres. Han quedado liberados los pueblos de Palau de Noguera, Fulgencio, Guardia de Trem, Salina de Pallás, San Juan, Pobla de Segur y Fonsagrada. El recibimiento hecho a nuestras tropas ha sido apoteósico, levantándose en algunos pueblos arcos de triunfo, dando grandes vivas al Caudillo, y besando varios de sus habitantes la bandera nacional con verdadera emoción. Se han reconocido los pueblos de Tartareu y Os de Balaguer, que también han recibido a nuestras tropas con grandes muestras de entusiasmo. Las tropas de Aragón han conquistado Villanueva de la Sal y seguían avanzando a la hora de dar el parte. Las fuerzas legionarias han alcanzado el kilómetro 25 de la carretera a Cherta y kilómetro 4 de la de Pauls y la cota 223 al Sur de éste. Una de nuestras Divisiones, venciendo la resistencia del enemigo, ha ocupado la cota 764 al Noroeste del vértice Coscolloza, La Tosa, La Muntanya y cota 1124 al Nordeste de Blanca, cortándose al enemigo muchos cadáveres, prisioneros, armamento y material. Las fuerzas de Galicia, partiendo de Santa Arnedo, han llevado a cabo la ocupación de las cotas 1234, 1213, 1214, el Raco del Sol, el vértice Turmel, desde el cual se ve el mar. En el frente de Guadalajara también se ha venido hoy rechazando los ataques del enemigo. Ayer derribó nuestra artillería antiaérea en el frente de Aragón un avión de bombardeo enemigo, "Martin Bomber", seguro, y otro probable. Salamanca, 7 de abril de 1938. Segundo Año Triunfal. De orden de S. E. el general jefe de Estado Mayor, FRANCISCO MARTIN MORENO.

El gobierno rojo ya tiene preparada la huida

Tan pronto como se dé la señal, los responsables embarcarán en dos buques de guerra franceses

PARIS, 7.—Comunican de Marsella que, según informa persona de la intimidad de Negrin, la situación del nuevo gobierno rojo es de franca desmoralización y sólo pretende ganar tiempo para la huida. Se afirma que Negrin logró de Paul Boncour, ministro de Negocios Extranjeros de Francia, que éste diese orden a su Embajada en Barcelona para que les conceda amparo. De la Embajada pasarían a un buque de guerra francés. Igualmente los principales responsables de crímenes y saqueos, están preparados para embarcar en la playa de Caldesas tan pronto como se dé la contraseña de la huida. A este efecto tienen ya a su disposición dos buques de guerra franceses.

Continúan sin ser resueltos los conflictos sociales en Francia

PARIS, 7.—Continúan estacionados los conflictos de la metalurgia. Esta ha llegado a un punto muerto. La Comisión de la Unión de Sindicatos se ha dirigido al Gobierno para que intervenga. La Dirección de la Fábrica Citroën ha rechazado las peticiones formuladas por los huelguistas. Más de 1.700 obreros han firmado por la vuelta al trabajo.

El avance en algunos sectores de nuestro frente estaba paralizado en espera de la conquista de Tremp y de las presas

Barcelona ha visto disminuir su energía eléctrica de 600.000 k. w. a 70.000

campo de batalla, la impresión de asombro es la que predomina. Ya hemos dicho en varios momentos de esta campaña que ante el terreno y después de escuchar las explicaciones técnicas y detalladas de un combate, en el fondo del espíritu queda terminante la misma interrogación inicial. Bueno; una columna por aquí, otra por allí... Pero ¿cómo pasarán esas columnas? Y es que aquí todo es pasmoso, increíble. Y aun no hablamos visto el valle del Ebro! El Ebro que aquí, cerca de Tortosa, se hunde, se achica; las vertientes son duras y los pueblos ribereños están casi todos ellos en declive. La misma Tortosa es así: unas casas tocan al agua y las del barrio opuesto se encaraman en las alturas. Tras días de combates, en el fondo del espíritu se defienden los rojos internacionales contenidos por la forzosa coacción de unos jefes furiosos por la derrota. Olivares, viñas, frutales, masías, son obstáculos para nosotros y defensas naturales para el enemigo. El terreno se ondula, se pliega. Todos los accidentes son propicios para la ametralladora que empujan con derroche. Las torrenteras que arrastran las aguas de todas las corrientes próximas al río, son parapetos y defensas naturales fortificadas y erizadas de armas automáticas. Contra esto, para ahorrar vidas, para asegurar la eficacia del movimiento, no hay otra cosa más que la maniobra. Gracias a ella pueden sobrepasar las fuerzas rojas para atacarlas por los flancos y por la espalda, y así van cediendo las posiciones con armas que no han tenido tiempo de retirar ante la rapidez de nuestro movimiento. En muchas posiciones quedan también los hombres que tiran las armas y levantan los brazos. Hace poco anunciábamos que muy pronto llegaría el momento de grandeza clásica y guerrera con antecedentes gloriosos y no falta mucho tiempo para que nuestros soldados repitan los gritos victoriosos de los conquistadores, los gritos de Núñez de Balboa ante el Pacífico desde los montes de Darien. Las tropas que guarnecen uno de esos vértices inaccesibles han dividido hoy el agua azul del Mediter-

áneo. Las banderas flameaban, no para marcar la toma de posición, sino saludando al mar en una explosión de entusiasmo. Cascos y botas en las puntas de las bayonetas alzadas. Gritos de guerra. ¡Eh! Nuestros soldados, en la cumbre, gritaban jubilosos: ¡Por España! acaso sin darse cuenta de que ellos justamente la representaban y que toda España estaba allí con ellos de cara al mar latino.

TREMP

La ciudad de Tremp es una de las más importantes de la provincia de Lérida. Cabeza de partido judicial, enclavada en la Diócesis de Seo de Urgel, cuenta su municipio con unos 5.000 habitantes y se asienta en las márgenes del río Noguera Pallaresa, allí cruzado por un gran puente de piedra de cinco arcos, en la carretera que va a Artesa de Segre y Tárrega, cuya estación de ferrocarril es la más próxima y está situada a 68 kilómetros de Balaguer y a 94 de Lérida. La ciudad de Tremp conserva notables monumentos, particularmente de carácter religioso, y su comarca produce principalmente cereales, vino y aceite. En el término municipal de Tremp están emplazadas las grandes centrales eléctricas que suministran la casi totalidad del fluido que consume Cataluña.

Los soldados de Galicia contemplan el Mediterráneo desde las posiciones conquistadas ayer

Crónica de nuestro enviado especial
JUAN ALBERTI
FRENTE DE CATALUÑA, 7.— Parece que estamos atravesando una zona de calma, en el entusiasmo bélico ofensivo. Los días son claros y alegres. La primavera es ya un brote pujante de flores y luces y nos invita a reposar en cualquier rincón de paz y de ruidos lejanos. Para llegar hasta la guerra hay necesidad de atravesar para los luminosos y escuchar canciones de ríos que murmuran suavemente su cotidiana música de rumores campestres. La guerra está más allá, lejos de este reposo del campo y del espíritu. Pero la guerra se ha localizado ahora en parajes de sombra donde la llanura se ha cansado de bordar los ríos y lleva el atrevido de asomarse al mar, buscando climas de horizontes rojos en las que, al chocar los rayos del sol, desparan la metralla de sus chorros de luz que segundos después, en los espejos del heliografía son órdenes terminantes y consignas de lucha sin cuartel. Siempre en un último término la guerra, que se aprovecha de todos los accidentes geográficos, emplea también las mejores muestras primaverales para traducirlas en materialidad de combate. Todo es poco para la victoria. Todas las fuerzas humanas y hasta las que se salen de un sentido de humanidad son empleadas para llegar al fin, y cuando por la menor abundancia de noticias de sensación del parte oficial parece que se ha dejado de combatir, yo os brindo la contemplación de esos espejos de jurpete que, realizando malabarismos de luz y sirven un fin bello inmediato, prestan su indispensable cooperación robándole al sol lo mejor de sus destellos en el día claro que invita a meditar.

Desde el lunes Santo al martes de Pascua, vacaciones escolares
VITORIA, 7.—El ministro de Educación Nacional ha firmado una orden estableciendo las vacaciones de Semana Santa, que comprenderán desde el lunes Santo al martes de Pascua, ambos inclusive, pudiendo los maestros durante dichos días ausentarse de sus escuelas.—(LOGOS.)

Se combate con dureza en este sector que se acuesta en el mar, y se combate con dureza porque los rojos defienden el terreno palmo a palmo. No ovidan que la pérdida de la pequeña zona que aun resiste hacia el Mediterráneo podría ser para ellos el golpe decisivo. Por aquí se libran con justicia y decisión la columna de Galicia Escorza, y los legionarios que día a día van conquistando un pedazo de monte a la resistencia roja y a la dificultad del sistema orográfico que nos sorprende por su imponente estructura.

Marchan las fuerzas por un paisaje totalmente alpino, por valles que se recortan entre picachos corados en la roca viva. Por aquí, donde casi es imposible poner el pie, han reforzado los rojos sus trincheras y se dice que maniobran en la defensiva con siete brigadas, entre ellas la de Lister que se ha corrido de la parte del Maestrazgo para intentar un último esfuerzo y evitar el corte. A resaca de todo, las columnas que combaten en la zona de Cherta y Fauls han ocupado el kilómetro 225 al sur de este pueblo; otra División ha ocupado la cota 704, el vértice Coscolloza y Muntanya.

Las fuerzas de Galicia han continuado su progreso, tomando como punto de partida Santa Arnedo y siguiendo por el mismo terreno de dificultades; llegaron al vértice Turmel, desde donde los soldados de Galicia contemplan un nostálgico recuerdo de sus paisajes marinos incomparables, han contemplado el mar con emoción de conquistadores.

Pero sobre todas estas victorias de relieve hay que destacar la resonante y trascendente que ya os anunciaba ayer: las fuerzas de Navarra, en una manobra prodigiosa que se encaminaba a evitar la voladura de todas las presas y pantanos, que embalsan muchísimos millones de metros cúbicos de agua, han llegado a Tremp y ocupado todas las centrales hidroeléctricas. Las consecuencias inmediatas se harán sentir sobre Barcelona donde las dos terceras partes se consumen en el alumbrado y como fuerza motriz en las principales industrias. Muchos miles de obreros se habrán quedado hoy en paro forzoso y acaso el ejército popular se nutra con estas horas más que ofrecer nuestro avance, imponiendo nuevas víctimas, la esterilidad de otros sacrificios inútiles y baldíos, pero que constituirán una fuerza de argumentación a la hora de justificar actuaciones suicidas.

Son los mismos obreros que Prieto vió en la calle a un plazo muy corto y a quienes dió la consigna fatal: la de empuñar las armas una vez que Tremp cayese en nuestro poder. Por lo visto los obreros catalanes no están muy conformes con las consignas de Prieto y, antes de marchar al frente, han procurado que el ex ministro de Defensa quede excluido de toda autoridad coactiva y guarde sus órdenes para mejor ocasión.

La previsión catalana se ha adelantado a la de Prieto, como era de esperar.

La visita del Führer a Roma

ROMA, 7.—Continúan ultimándose los detalles de la próxima visita de Hitler a esta capital. El Führer permanecerá dos días en Roma, y luego irá a Nápoles y regresará a Roma, donde estará otros dos días. En Nápoles pasará un día.

La jornada política de ayer

DISPOSICIONES OFICIALES
BURGOS, 7.—El "Boletín del Estado" publica, entre otras, las siguientes disposiciones:
Creando el tribunal encargado de la depuración del personal docente, máster y conular, que examinará los expedientes personales de los funcionarios.
Estará integrado por el ministro de Asuntos Exteriores como presidente; el subsecretario del Ministerio; don Bernardo Almeida Guerrero, embajador, y don Luis Alvarez de Estrada, secretario de embajada de primera clase que actuará de secretario.
Decreto reformando el de 2 de diciembre de 1932 sobre inagrupación de los inspectores de primera enseñanza.
Dice que los inspectores son inamovibles, y no pueden ser separados sino en virtud de expediente. Podrán ser trasladados previo concurso, que se establece en el decreto. El ministro de Educación podrá trasladar, con carácter provisional, a los inspectores, a las provincias que sean necesarias.
Otro decreto sobre intervención de buques mercantes por el Gobierno.

EL CARDENAL GOMA VISITA AL CONDE DE JORDANA
BURGOS, 7.—El vicepresidente del Gobierno y ministro de Asuntos Exteriores, don Gonzalo Gómez Jordana, recibió al Cardenal Primate, doctor Gomá, celebrando una conferencia.
También recibió el general Jordana al encargado de Negocios de Hungría, al agente especial de Intendencia, coronel del Gobierno y representante de Chile.—LOGOS.

LA COMISION 'E CODIFICACION
VITORIA, 7.—El ministro de Justicia ha firmado el nombramiento de los señores Clemente de Diego y Yanguas Mesa para la presidencia de las secciones de Derecho público y privado de la Comisión de Codificación, y otros señalando los días de fiesta en las Audiencias, Juzgados y demás dependencias de Justicia. Serán los días de precepto, Jueves y Viernes Santos, y las fiestas nacionales.—LOGOS.

VICTORIAS VACANTES
VITORIA, 7.—El jefe nacional del Servicio de Registros y Notarías ha firmado una Orden abriendo concurso para proveer las notarías vacantes, que ascienden a 114.—(LOGOS.)

LA JUNTA POLITICA
BURGOS, 7.—En el Ministerio de Agricultura, y bajo la presidencia del señor Fernández Cuesta, se reunió esta tarde la Junta Política de F. E. T. y de las JONS.
Los señores cambiaron impresiones sobre los asuntos pendientes de solución.
La reunión se prolongó hasta las ocho de la noche, hora en que los señores del Movimiento abandonaron el Ministerio.—LOGOS.

Los proyectos de Blum, rechazados por la Comisión senatorial por veinticinco votos contra seis

Hoy quedará planteada la crisis

PARIS, 7.—A las tres y cuarto de la tarde se ha reunido la Comisión de Hacienda del Senado, bajo la presidencia del señor Caillaux. La Comisión rechazó los proyectos financieros, por 25 votos contra 6. Aunque se tenía previsto el voto en contra, ha causado gran sensación que los proyectos hayan sido rechazados por tan abrumadora diferencia. Al conocerse la noticia en los medios políticos se hacía esta pregunta: ¿Qué hará el Gobierno? A última hora se sabía que Blum había decidido que el proyecto siguiese su curso normal y presentarse al Senado. La opinión predominante es que la crisis se planteará mañana.

COMENTARIOS DE LA PRENSA
SALAMANCA, 7.—Revista de Prensa francesa: "Petit Parisien" dice que todas las informaciones dan como segura la dimisión del Gobierno Blum. Ahora sólo falta ver qué rumbo seguirá la política francesa. Los periódicos moderados creen que el Senado rechazará los proyectos de Blum, y que la crisis es inevitable. Los extremistas protestan contra esta crisis, y algunos, como "Le Po-

UNA MANIFESTACION CONTRA EL SENADO

PARIS, 7.—Unos setecientos socialistas y comunistas intentaron celebrar ayer una manifestación contra el Senado. Por la tarde se dirigieron hacia el Palacio Bourbon a los gritos de ¡Abajo el Senado! Los alrededores del Palacio estaban vigilados por la Policía, y los manifestantes no se atrevieron a romper el cordón de vigilancia. A eso de las siete y media, se disolvió la manifestación.

LOS RADICALES Y EL GOBIERNO BLUM
PARIS, 7.—El grupo radical celebró esta mañana su reunión semanal. No asistió Daladier por tener ocupaciones ineludibles. Se dió cuenta de la actitud de los diputados del partido en la votación de ayer. De los que forman la minoría, 59 votaron a favor del Gobierno, 24 en contra y 30 se abstuvieron. La votación se había declarado libre. Hablaban un senador y otro miembro del partido, que declaró que debía darse por terminada la colaboración con el Gobierno Blum y formarse un Gobierno de unión nacional.

